

説社

第二者機関設置のために

水俣病補償問題解決のため
の第三者あつせん機関設置に
關する確約書のことについて

は、昨日付け本紙「新生面」であれられて
いたが、重ねて書いておきたい。

問題の確約書というのは、厚生省が、「補
償問題解決のための第三者あつせん機関を設
置するに当たって、①専門委員の人選を一任
する」として設置されたあつせん

機関が出した結論に対し、意見を尊重することは今までな
どじうことを、前もって約束する確約書を出
してもらいたい」というものである。

それに対して、チツ側はすでに確約書を
出したが、水俣病患者家庭互助会の方では、
「あつせん機関が出した結論に異議なく従う
という確約をするということは不安である」
といふので、確約書は出さずに、「委員の
人選については一任する。委員がよく現地実
情を十分調査し、当事者双方の事情もよく聞
き、双方の意見を聽取しながらあつせんする
ことを願う」

という「あつせん依頼書」を出すことに決
め、その意向を電話で厚生省に伝えた。それ
に対する厚生省側の意見は

「政府が第三者機関をつくって問題を解決
しようとするからには、実情の調査や双方の
事情、意見を尊重することは今までな
どじうことを、前もって約束する確約書を出
してもらいたい」というものである。

ところが、第三者機関の設置というこ
とに、総会を開いて対策を協議する、という段階
である。

互助会側が確約書を出し渡るのはもつとも
である。それは、厚生省も通産省も補償額算
定基準を示せという要求に対して、「逃げ駆
けた」という事実があつたこと、互助会が
補償要求額を示したのにチツ側が何も示さ
ないということは、その間に非常な差がある
のである。もし、こうした決意と覚悟のうえ
で、あつせん機関が出した結論を厚生省に一任
するに至るならば、そのことは相当地方の決
意である。それを理解して、第三者機関の設置
を予想して委員就任を引き受けた人は、最初
から通仕者ではないということになるはずで
ある。

これはまず委員の人選である。今まで

なく、この補償額の決定ということは、いじ
るな困難をかかえている。至難のわざ、とさ
えそれはいえる。その事に当たり、双方の納
得をうる結論を出す、というためには、委員
となる人は相当な決意を必要とし、覚悟を必
要とする。もし、こうした決意と覚悟のうえ
に、わざわざは超人的な精力と努力を積み上
げて出した結論が、それに従われぬ場合もあ
りうる、ということであるなら、だれも委員
にこたえる通仕者の人選に万全を期するであ
らず、人選を一任されたからには、その信頼
はあり得ない。

すでに水俣病補償問題は天下注視の問題で
ある。すべての経過、過程が報道せられ批判
せられる。一方的、な「天下り」的結論が、
第三者機関の手で出されるといふようなこと
は、よりすみやかに問題が解決されるために
は、よりすみやかに第三者機関が設置せられ
た人たちも、委員就任を引き受けざるを得
ない。そのために、われわれは「確
約書」がよりすみやかに提出せられること

すでに出了した、じうじうした、結論はチツ
ソ側に有利に出るとチツ側が判断している
のではないか、という疑心からくる不安もある
のではないか。その意向を電話で厚生省に伝えた。それ
るであろう。

もしく結論に従われぬ場合もありうる、と
いふことを最初から予想に入れて委員就任を
せんである以上、当然なことである。
本紙の報道（昨紙）によると、五助会内部
のものがお座なりになり、結果としては、解
決は不可能となるであろう。そういう結果
を予想して委員就任を引き受けた人は、最初
から通仕者ではないということになるはずで
ある。されば多少不服でも従う用意がある、という
声が強いようだ、とあるが、そういう努力が
なされることは付じていい。またすでに双方
のものがあつてのあつせんである以上、双方
の不順が双方に生じるといふことも避け
られないのがあつせんの常である。

天下りはあり得ぬ

困難な委員の人選を厚生省に一任する以
上、その人たちによって成立した機関の作業
にもまた信頼するはかはあるまい。厚生省も
また、人選を一任されたからには、その信頼
はあり得ない。

よりすみやかに問題が解決されるために
は、よりすみやかに第三者機関が設置せられ
た人たちも、委員就任を引き受けざるを得
ない。そのために、われわれは「確
約書」がよりすみやかに提出せられること
を、重ねて希望したい。